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Rapport moral du Président Philippe COUPRIE lors de l'Assemblée Générale Elective de la ligue des
Pays de la Loire – Samedi 23 Février 2013

Mesdames, Messieurs les Présidents de Clubs,
Madame, Messieurs les Présidents de Départements,
Monsieur Marcel RETAILEAU, Président du CROS
Mesdames, Messieurs les archers,

Je vous salue,

Notre olympiade se termine, il y a 4 ans vous nous avez élu pour continuer le travail qui depuis de
nombreuses années avait été entrepris par nos prédécesseurs. Cette élection m’a nommé comme
Président de Ligue et j’en ai pris toute la responsabilité qu’il se doit avec ses forces et ses faiblesses.

En début d’olympiade, on vous a présenté notre programme pour les 4 ans et vous l’avez validé en son
temps, je vais aujourd’hui vous faire une synthèse de ses 4 années avec ses points positifs et négatifs.

Notre souhait était pour cette olympiade d’atteindre les 4000 archers. Nous sommes 4053 archers
soit une hausse de plus de 10 %. Nous souhaitions avoir des créations de clubs ;  il y a en a eu 9.
Nous avons eu plus de 30 arbitres formés sans compter les options supplémentaires.
Nous voulions développer les entraîneurs 1 et les entraîneurs 2, :  leur nombre est important et je
laisserai Jean Marcel vous le présenter tout a l’heure.
Nous souhaitions avoir des Championnats de France dans notre Ligue, il y en a eu 4 principalement
campagne. Nous avons accueilli aussi plusieurs manches de D2 et D1.
Nous désirions des nouveaux bureaux pour la ligue, nous sommes passés d’un placard à un bureau
tout neuf et plus spacieux, grâce aux investissements du Conseil Général 44 pour l’agrandissement de
la maison des sports de Nantes.

Commission Arbitrage

J’aimerai marquer un temps important sur cette commission, qui pour moi, est certainement la
commission la plus ancienne et la mieux structurée. Depuis 4 ans la commission arbitrage organise 2
fois par an des formations de recyclage et des formations pour le diplôme d’ arbitre. Un grand merci à
tous les formateurs et j’en profite aussi pour saluer la réputation de nos arbitres, généralement
reconnu comme respectueux des règles.

Cette reconnaissance est inévitablement dûe à une animation de main de fer dans un gant de velours
sachant rassembler, unifier et qui part son air de chef à un énorme grand cœur et une force qui
malgré son passage de lutte personnelle a su nous donner cette force.
Merci à toi Marcelle Bonnin Guerin pour ton expertise et ton implication au sein de ce Comité
Directeur.

Commission Formation

Je ne pense pas que cette commission marcherait aussi bien si Jean Marcel Quiblier n’y avait pas mis
une organisation « typiquement militaire »    qui nous laisse depuis cette olympiade une organisation
saine et surtout avec des calendriers établis pour un an.

Je te remercie de ton travail et de ton implication car tu as été souvent critiqué, malmené mais
personne n’a voulu  ta place même ceux qui ont la critique facile. J’espère que tu continueras cette
fonction dans le prochain mandat.

Commission Handicap

Nous avons crée une commission handicap à la demande du Comité et nombreuses personnes
extérieures. Jean Paul Dupuis et Catherine Migné ont été en charge de cette commission qui à ce jour
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n’a pas eu l’ampleur de son intention sportive.
Nous avons validé des accords avec la Ligue Handisport.
Cependant nous sommes toujours en attente d’une écoute et d’un accord sain pour la ligue de sports
adaptés.
Leurs propositions  avaient été refusées par le Comité Directeur uniquement sur le fonds des aides.
On ne peut pas toujours faire tout sans avoir au moins un réel engagement de leur part.

Catherine fut la plus impliquée dans cette commission en suivant quelques archers et en rapportant
quelques belles médailles.
Je lui redis mon souhait oralement et devant vous tous :  elle serait très utile à cette commission en
tant qu’Elue. Par contre la déontologie ne nous permet pas d’être à la fois salarié et membre élu de la
même ligue, il y aura peut être un choix à faire dans l’avenir.

Commission Sportive 

Que de mails, que de coups de téléphone , que de réflexions sur l’organisation de concours ou de
championnats et pourtant rien de plus simple que de suivre  les cahiers des charges qui ont été revus
et validés deux fois par le Comité directeur en y incluant des délégués de ligue et en augmentant les
participations financières de celle-ci.

Je te remercie Eric Travers pour ton travail, car encore une fois toi aussi tu as été malmené mais tu a
toujours su garder le cap et surtout rester dans la ligne droite d’un cahier des charges.

Cette commission est ingrate et essentielle pour toutes les organisations de compétitions, pour établir
les quotas et j’en passe mais elle est essentielle à la vie de ligue.
Le problème et je n’ai cessé de le dire durant ces  4 ans c’est que nous ne pouvons pas faire des
règlements et des organisations pour chaque personne en fonction de leur emploi du temps et surtout
en fonction de leurs archers dans leurs clubs.

Je suis surpris de certain tempérament d’archers qui aurait souhaité être Elu mais comme la Ligue
n’a pas fait comme il voulait, préfère être simple archer. Quelle désolation c’est justement quand on
est dans l’action que l’on peut prendre des décisions et les mettre en pratique.

De nombreuses médailles de France en Or, Argent, Bronze sont apparues dans toutes les disciplines.
Chaque année nous avons récompensé en fin d’assemblée générale nos champions, nous le ferons
encore cette année. Même en équipes jeunes nous sommes passés en 4 ans de la 12ème  place
nationale à la 6ème  place.

Enfin et pour finir pour cette commission je remercie tous les clubs de la ligue qui ont organisé un
Championnat de ligue et ils sont nombreux, ils ont été la plus belle vitrine de notre Ligue, une pensée
aussi chaleureuse aux clubs organisateurs qui ont annulé leurs compétitions souvent à cause d’une
très mauvaise météo. Merci à tous les bénévoles qui ont participé aux organisations.

Commission Calendrier

Un grand merci à Josiane Quirion qui depuis 4 ans et plus s'applique et organise l'harmonisation du
calendrier hiver et été. C'est une tâche qui n'est pas toujours simple surtout lorsque les clubs veulent
avoir une même date, dans la même discipline et en même temps que les Championnats de ligue.

Commission Communication

Depuis plus de 4 ans le site internet est en ligne avec un nombre impressionnant de passages jour. Il
est consultable à la fois sur internet mais aussi sur iphone ou ipad en le téléchargeant.

Nous avons de très bonnes relations avec nos amis de la presse qui sont toujours au rdv ( je crois
même qu’ ils sont dans la salle).
La ligue, les Départements et les Clubs sont sources d’informations et plus nous aurons de
communication presse plus nous serons reconnus comme discipline sportive et non un jeu avec
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simplement un arc.
Je remercie sincèrement cette presse écrite qui nous a toujours fait de beaux articles.

Commission ETR/salariés

Cette commission comme vous l’avez constaté a eu quelques bouleversements l’année dernière.

Je remercie Alain Jalladeau d’avoir eu la charge d’harmoniser cette commission malgré un emploi du
temps professionnel chargé.

Cette année, 2 départs de salariés, l'un a choisi une formation technique pour son nouvel emploi et
l'autre a préféré être BE d’un club ligérien laissant par suite l’ensemble des clubs sans Brevet d’état au
profit d’un seul. Pour faire taire toute contradiction dans les deux cas, nous avions proposé un poste
évolutif à chacun, avec une charge de travail essentiellement tournée sur la formation, détection des
jeunes et aménagement de stage sur l’ensemble de la ligue.

Vous n’êtes pas sans savoir, et quelques archers dans la salle ne me contrediront pas, que le rôle du
brevet d’état n’était pas à sa bonne place.
Il y a 8 ans déjà j'avais proposé de franchiser tous les brevets d’état salarié de la ligue et de les aider
financièrement sur 4 ans.
Chacun deux aurait été partenaire exclusif de la ligue. Avec cette situation nous aurions pu augmenter
le nombre de prestations.

A cette époque, cette proposition fut  refusée. J’ai donc continué la mutualisation des salariés. A ce
jour, à part Catherine qui de par son contrat est employée pour faire la formation sur un certain
nombre d’heures, nous n’avons plus de BE.

Les annonces d’offre d’emploi pour ce poste sont en place depuis plus d’un an et les informations
fédérales et radio carquois sont en éveil. Notre recherche pour ce poste est toujours vacant,
manquant de candidats sur l’ensemble de la France

Pour finir la page salarié je souhaiterai remercier une personne en particulier qui m’a supporté « 
disons le » pendant plus de 6 ans. Elle a toujours été présente et a su se placer parmi nous tous
comme une secrétaire aguerrie
 de notre sport. Je parle bien sur de notre secrétaire Brigitte qui part sa droiture et sa perspicacité
m’a souvent organiser et structurer des dossiers pour pouvoir répondre le plus rapidement possible.
Le temps qu’elle passe en dehors de ses heures de travail sont souvent du a une adaptation de nos
propres horaires professionnelles. Brigitte je te remercie pour toutes ces années passées ensemble
et je serai toujours  présent pour tout renseignement sur notre sport et surtout en amitié.

Je souhaiterai remercier les archers de l’ombre, ce sont pour moi des archers qui ont œuvré sans
être élu comme : Luc Journault qui a accepté d’organiser le schéma de cohérence des équipements
de Tir à l’arc pour la Région des Pays de la Loire, et de participer au groupe de travail sur les
équipements de la Fédération. Il vous a déjà présenté son travail, mais cette avancée nous permettra
dans l’avenir de pouvoir concentrer nos efforts sur des départements en manque de clubs ou d’établir
des mutualisations de structures sportives.

Un grand merci  à Florian CAMBOT et lui donner toute mon estime car voilà un archer qui n’est pas
élu et qui travaille pour la ligue régulièrement et dans l’ombre. Sans lui notre site ne serait pas ce qu’il
est.
Je te remercie pour ton implication afin que chaque archer puisse être informé en temps réel.
C’est donc possible d’être à la fois archer, bénévole et s’impliquer dans la vie de la ligue, à ce sujet
Florian recherche toujours un remplaçant car son activité professionnelle ne lui permet pas d’être
toujours aussi disponible.

Depuis 6 ans nous avons un pôle espoir sur la ligue des Pays de la Loire, les résultats sportifs sont là
et sa réputation au niveau national commence à faire des émules.
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La trilogie Pôle Espoir, Creps et Ecole du Cens est une bonne solution.
L’école du Cens par sa spécialité scolaire permet aux sportifs d’allier leurs études et leurs
entraînements.
Le Creps par sa fonction d’hébergement et de formation complémentaires donnent aux sportifs une
certaine sérénité qui permet à la fois de réussir dans les études et de pouvoir honorer des podiums
nationaux ou internationaux.
Le pôle espoir a engendré des graines de champion depuis 4 ans, de nombreuses médailles
internationales ont été au RDV. Je ne les citerai pas tous car Francis doit le faire mais je ne peux pas
passer ses 4 ans sans citer nos graines de champion comme  Ophélie GLEMET et  Emilie LACROIX et
bien sur tous les autres qui ont reçu des distinctions nationales.
Ce résultat est essentiellement acquis à son organisation et à sa stabilité de part son encadrement.
Francis SIMON est l’entraîneur du pôle espoir depuis 4 bonnes années.
Je pourrai dire qu’avec Francis  nos relations ont souvent été opposées, houleuses et j’en passe mais
jamais sur le fond et toujours sur la forme, je lui ai toujours apporté mon soutien dans ses propres
moments difficiles et félicité pour son travail tant sur le pôle que sur les projets qu’il nous a présenté
comme le PESR ou dernièrement les plans du futur terrain au Creps.

La  fonction de CTR de ligue est exclusivement destiné au pôle espoir et il ne peut de part sa fonction
être plus actif pour d’autres fonctions, c’est pour cela que le comité directeur a pris le choix de
chercher un salarié ayant une fonction complémentaire et formatrice, mais comme je vous l’ai déjà dit,
le candidat n’est pas encore là.

Le coup financier du pôle pour la ligue est important et il en prend une grande partie a sa charge, il est
subventionné par la région pour une partie , la FFTA et par le CNDS en appui.

Pour l’avenir,
Le Creps va s’agrandir et pour notre pôle espoir c’est une bonne nouvelle, surtout que l’école,
l’hébergement et le terrain seront sur un même endroit comme un grands campus.
La ligue a depuis longtemps répondu favorablement à ce projet.
De nombreuses réunions ont été entreprises, Francis Simon a  présenté nos souhaits, et nous avons
eu la joie d’apprendre que notre DTN Benoit DUPIN a fait le déplacement dernièrement sur Nantes.

Comme la vie est changeante il y 4 ans, le même DTN voulait fermer notre pôle espoir au profit des
pôles France et aujourd’hui il se met en avant pour valider le futur projet, c’est bien me direz vous mais
ce serait encore mieux si il y avait entente plus diplomatique voir correctionnelle de sa présence dans
notre région. Heureusement que nous avons dans les institutions de bonnes relations pour nous
prévenir de son arrivée. C’est vous dire le respect que le DTN  porte à tous les archers de notre ligue.

En citant le DTN  je vais vous évoquer les relations que nous avons eues avec la fédération française.
Elles ont toujours été bonnes si nous n’avions rien à demander. Nous sommes la 5ème  Ligue de France.
En début d'olympiade le choix stratégique de la fédération est de supprimer les pôle espoirs norme
établie dans le PES (plan excellence sportive) au profit des pôles France.

Notre lutte pour sa stabilisation avec l’aide unanime de tous les institutionnels, ont eu raison de notre
acharnement et à ce jour le PES 2 a remis les pôles espoirs a leurs places.
D'autant plus  que les pôles espoirs ont plus de résultats que les pôles France !

La ligue fut souvent en désaccord avec la fédération, à chaque fois nous nous sommes exprimé et
nous avons voté pour vous sur des choix qui nous paraissaient plus juste.
La plus marquante fut celle des changements de licences adultes, nous n’étions pas contre un
changement sur le fond mais beaucoup sur la forme et aujourd'hui nous commençons à sentir ses
effets que nous avions prédit. Mais nous nous étions déjà expliqué sur ce sujet en son temps.

Nous avons eu la chance de recevoir il y a deux ans notre président de fédération Philippe BOUCLET à
notre assemblée générale et nous avons eu la joie de voir que sur la liste pour la future élection
fédérale de Philippe bouclet aucun archer de notre ligue sera représenté c'est vrai être la 5ème ligue
de France nous ne devons pas être intéressant pour la fédération.
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La trésorerie est gérée par Alain Bossard, elle est saine et très bien gérée. Je lui laisserai vous là
présenter par la suite

Nous avons Alain et moi souhaité simplifier comptablement la présentation mais surtout d'être
transparent auprès de vous et de nos institutions.

La construction de dossiers, la recherche de financement ne peut se passer que par une présence
constante et reconnu des personnes décisionnaires comme LA REGION, LA DRDJSCS, LE CNDS etc,

Chaque dossier doit être présenté aux institutions avant et après son exécution et nous avons toujours
été  en commun pour les commenter.
Mais comme nous avions une politique de transparence et de respect et surtout une énorme
connaissance de nos dossiers, nos relations se passent très bien.

Cette expérience ne s'acquièrent pas en un jour et je ne pense pas qu'aujourd’hui il faut changer cette
confiance, nous avons un sport de haut niveau et à la fois un sport ouvert à tous. N'oublions jamais que
c'est le haut niveau qui va nous donner la force et les finances pour l’ensemble des actions de notre
ligue.

La continuité à la tête de la ligue est un élément essentiel, les finances ne seront plus extensibles voir
même réduites si nous ne sommes pas connus ou si nous changeons régulièrement d'interlocuteur
nous risquons d'être mis a l'écart non pas pour nos projets mais pour sa crédibilité explicative et là ça
serait grave pour l'ensemble de la filière sportive.

Pour garder une stabilité de ce réseau il faut être présent partout et surtout actif dans la continuité, il
ne s'agit pas d'être là un an et on s'en va et  hop on revient, non chaque ligue doit avoir une logique
claire et un programme clair.
Avec Alain Bossard et moi même nous avons roulé notre bosse régulièrement pour que le tir a l'arc
soit toujours présent dans les projets d’aujourd’hui et d’avenir et principalement au niveau de la
fédération où son expertise et ses réflexions sont fortement acquises et reconnues.

Depuis un an, suite a mon changement professionnel Alain a assumé seul cette tâche dans la
continuité des 3 ans et notre ligue a toujours une excellente réputation. La continuité est là.
Je te remercie Alain pour avoir pris avec moi la charge de trésorier et une bonne partie de la
présidence quand je ne pouvais pas l'honorer et j'espère franchement que tu en recevras
prochainement tous les honneurs de ton implication qui à ce jour n'est sûrement pas contestable.
Merci à toi.

Je vous ai parlé rapidement des relations institutionnelles, je souhaiterai y apporter un mot.Nous
avons eu d'excellents contacts avec eux, la région, la drjscs, le cens, le creps et bien sur le cros
représenté par Marcel Retailleau présent parmi nous.

A chaque fois que nous avons eu besoin d'eux les portes se sont ouvertes. Le plus bel exemple de
complicité sportive fut le risque de fermeture du pôle espoir.
En deux jours tous les institutionnels s’étaient retrouvés autour d’une table à ma demande pour établir
un plan d’attaque et nous avons sorti le projet sportif appelé en premier lieu PRES et aujourd’hui PESR.
Première ligue de France à le faire, premier sport à le déposer en Pays de la Loire.

Nous avons la joie de recevoir aujourd’hui et comme tous les ans la présence du président du Cros qui
nous annoncera certainement une information majeure pour le sport en général. Ce n’est pas un
secret, son départ à la retraite sportive.

Marcel RETAILLEAU est une figure dans le sport des pays de la loire. Je pense que tu es sûrement le
seul à connaître toutes les salles, les stades des Pays de la Loire vu le nombre d'années que tu as
œuvré.

Alors le tir a l'arc a souhaité te remercier pour tous ce que tu as fait pour notre sport, je ne parle pas
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d'acquisition de cravate pour les  présidents de ligue mais pour les actions menées pour valoriser
notre sport et des conseils avisés pour être dans la bonne ligne droite.
La ligue de tir a l'arc à souhaité te remettre un présent que je te donnerai à la fin de mon rapport.

Pour finir ce rapport moral, vous l'avez compris je ne me représente pas au comite directeur non pas
sur un coup de tête mais exclusivement du a un changement d'orientation professionnelle.

Il y 8 ans un arbitre a pratiquement mis mon nom sur la liste des candidats du comite directeur, je ne
dirai pas son nom mais je crois qu'elle est pcra de ligue.
Je ne regrette absolument pas ce choix j'ai passé 8 ans avec un énorme plaisir auprès de vous.

Il y a eu des moments forts et d'autres très difficiles mais cela fait partie de la vie en générale. J’ai
toujours eu en tête que ce poste de président n'était pas une carte de visite mais une réelle vocation
de don de soi pour les autres.

Ma motivation a toujours été présente et je n'ai jamais voulu faire profiter l'un ou l'autre de mon poste
même mon club en a fait les frais ,aujourd'hui bien heureusement résolu.
Comme président, j'ai fait ce que je pouvais avec mes capacités, mes forces et mes faiblesses.

J'y ai mis tout mon cœur et ma disponibilité,  j’ai mené une équipe que vous avez élu en gérant des
démissions, des caractères différents, des idées différentes.

J'avoue humblement que j'ai été fièr d'être votre représentant auprès de l'extérieur et surtout fièr de
votre confiance.

Le comité directeur va se renouveler et plus de 50 % de l'ancien bureau se représente c'est dire que
la continuité sera forte. Il  restera à ce comite d'élire son nouveau président. Ils devront par la suite
vous le présenter pour validation.

Je terminerai ce dernier rapport moral par des remerciements d'abord a tout le comité directeur, a
tous les présidents de clubs et de départements et à tous les archers de la ligue pour leur soutien,
leur respect ; je garderai en mémoire de touchantes rencontres, des grands moments sportifs,  merci
à vous tous, merci pour tout et à bientôt sur les pas de tir.

J'ai dit
Philippe COUPRIE


